
小思：「我不是作家」
賴宇曼

樹仁學院新聞與傳播學系二年級學生。
人如其名 ，「曼」條斯理 ，想慢慢細味生命路上的點滴。

不能失去書櫃、音樂、燭爐、電腦、相機、繪圖板和貓兒。

【
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思
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「訪問時，最重要是望著對方的眼睛。」小思老師教導

我們這個訪問技巧。我在她的眼睛裡，看到了她對文學的執

著、對教育的熱誠、對香港教育政策的不憤。

研究香港文學

「報紙 ，是香港文學的重鎮」
「1973年，我在日本京都做研究員，發現日本人很珍惜自

己國家的文化歷史，他們甚至連中國史都研究入微，令我感

到震驚，最近去日本，還發現他們為了研究香港的黃大仙

小思接受訪問時影。
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簽，特意到香港兩年，出了一本很厚的書。」小思回憶說：「那年回港後，我參加了

港大歷史系的校外課程，那時還沒有人研究香港歷史，而他們就想建構香港的歷史面

貌，但當中只有歷史、經濟而沒有文學，這令我得到很大的啟示：沒有就要去找。」

就這樣，小思老師便開始了看舊報紙的旅程。

她說：「報紙，是香港文學的重鎮，研究香港文學，要有報紙掌握在手。」

小思老師為了進入港大圖書館，於是修讀它的碩士課程，教書的工作也由藍田轉

往香港仔，後來更放棄了中學的高薪，到港大做助教。她說：「那時甚麼概念也沒有，

一開始便看報紙、看微縮膠片，累積了幾十年的經驗，真是 『每有發現，驚喜十

足」。」

從老師眼中，彷彿看見「發現」那一刻的喜悅。

可是，小思老師也付出了代價，她的眼睛，被微膠片機的強光弄壞了。

小思老師為香港文學，付出了很多時間和精力。她說：「做這些資料搜集要花時

間才有收穫，因為這世界沒有僥倖，在街上僥倖發現一本很精彩的書，都要腳步走得

快才碰到這些事，所以必須要精力和時間。」

小思老師從日本學了一套處理資料的手法，就是寫卡片。「那時沒有電腦，而且

影印很貴，資料要用人手抄。分類時，每個活動用一張卡片，每個人物也用一張卡片，

最後發覺香港有四百多位文人來過香港。於是便由第一天的一無所知，到朦朦朧朧，

最後重要的材料都突顯出來了。」

「你怕這項工作會青黃不接嗎？」我們問。

小思老師回應道：「也有個別年輕人繼續這工作，他們各自做自己有興趣的範

疇，例如陳智德，他就負責詩，也有學生研究五十年代左派的文藝活動。不過始終人

丁單薄，因為香港文學行頭窄，沒有人開香港文學課，不似中國現代文學般有前景。」

愛書

「書的生命是與人溝通」
對於二十多年前錯失了的藏書機會，小思老師的眼光也有點失落。

「二十多年前我還在中學任教，那時大陸剛開放，我有機會訪問一些老作家，可惜

錯過了他們送書給我的機會。」因為她覺得這些書不能個人佔有，不似現在有個公眾
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地方可以擺放。她解釋：「個人佔有、移民、搬屋也造成書籍的散失；有些收藏家，

他們喜歡把書收起，滿足個人虛榮，有時拿出來沾沾自喜，令人心癢，我就是深受其

苦，所以就把書捐出來，把所有檔案掃描上網。」

小思老師的四萬幾本藏書，香港文學類全部已捐給中大圖書館，現代文學類也捐

了大部分，她說：「書的生命是與人溝通，而不是自己收起。」所以，小思老師想做

一個三、四十年代的舊書展，希望可以吸引收藏者把書拿出來。

小思老師由小到大都喜歡書，看書已成了生命的一部分。「我前天在深圳逛了八

小時買書，朋友說我捐了又再買，是不是瘋了？我覺得有人喜歡首飾，有人喜歡時裝，

沒有說買夠的，愈買得多就愈想買！」

不過小思老師表示現在不教書、不用搞現代文學，買書時會留意香港文學和其他

類別，現在又有興趣搞些古靈精怪的玩意。

「我現在上癮看建築，又跟人去看建築實物，因為人是寄在建築物裡。」

提到她曾在《明報》專欄表示自己有收集食肆牙籤套的習慣，她說：「別人說我

是戀物狂，我認為每個人都應該有愛好，慢慢還會培養成專家。」

寫作

「我不是作家」
問及小思老師除了寫專欄外，還有否寫作，她答道：「其實我不想寫東西，只是

教學生游水，自己也要懂得游，只有下水才能明白學生創作過程中會遇到的困難，於

是就寫起來，我不是作家。」她又補充：「我沒有創作，我寫的不是文學，只是自己

的感想。」

小思老師這個筆名又從何而來呢？她娓娓道來：「初中時投稿，那時人人都會用

一個艱深、別人不懂的字，我就用了『夏颼」，意即夏日的微風，後來報館打電話來

說沒有『颼」這字粒，這樣就變成小思了，也代表很細、很微小的思想。」而小思的

另一個筆名— 明川，就只用於《豐子愷漫畫小譯》，她解釋：「我希望自己介紹豐

子愷漫畫時，如光亮的河流，貫徹在人生之中。」

小思老師跟我們分享了一個有趣經驗：

「記得有次去參加一間曾教過的中學安排的讀書報告會，人人都把我的《承教小
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記》讚到飛起，我就不信人人都喜歡自己的作品，於是我問：『有沒有人夠膽站起來

說不喜歡我的作品？」幸好有個女學生站起來說我寫的東西很悶、又與自己無關，那

次真的要謝謝她，否則也不知如何下台。」

小思老師總結這次經驗，是一個成年人與年輕人的對話，是作者與讀者間的碰

撞，是互有得益的發展過程。

小思老師不是作家，那麼她喜歡哪個作家呢？

「我喜歡豐子愷，但不想個人喜好掣肘學生、剝削他們的眼界，所以每當上課說到

豐子愷，我都要抑壓住自己。」

「我們應該怎樣尋找適合自己看的作家？」

「每個作家都有其特色，如果想看書，可以找老師推介，不過我們應該廣泛地閱

讀，要多看，看完不喜歡並不代表永遠都不喜歡，以前我很怕看魯迅，覺得他很冰冷，

但1989年後，我很欣賞他的作品，而且還帶淚去看。所以，如果以後也不看一個作家，

便會有所損失。」

教育

「我引以為榮的是人們叫我老師」
小思老師既然不是作家，她又覺得自

己的身份是甚麼？

「我覺得自己是一個老師、教師，在大

學裡我不喜歡別人叫我教授，教授是一個

職位，而老師是一個身份，要面對與學生

的關係。」小思老師用堅定的眼神答道：

「終其一生，我引以為榮的是人們叫我老

師。」

為何會選擇做老師，小思老師憶述，

「在小學五年級的日記，我已經寫喜歡教

書，因為我喜歡說話，也喜歡別人聽我說

話，小時候已被老師選去參加演講比賽。
本文作者與小思老師 （左）
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最重要的是由小到大都遇到很多好老師，老師如果及身而止是很可惜的事，所以我希

望薪火相傳，傳到下一代。」

她繼續說：「從事教育，雖然不是即時見效，但仍覺得把時間精神投放下去是值

得的，也很有成功感。」

「有沒有令你驕傲的學生？」我們問。

「每個學生都有令我驕傲的地方，令我驕傲的學生，是能在自己的生命、行業裡做

好本分，就算一個女性在家庭裡做好本分，已經值得做老師的驕傲。而且，學生做得

好不是一個人的力量，一個人的成就不是單靠一個人的力量。」

問到與學生相處之道，小思老師很簡單地道出三個要訣：「理解、包容、愛護。」

她又笑著說：「所以壞的學生喜歡我，好的學生就不會喜歡我，因為他們不用我關

心。」

小思會是很惡的老師嗎？她坦白承認：「惡！惡到不得了！但後來已變了。以前

的舊學生見我與新學生相處都不憤氣，都說我對新的學生好。其實因為世界在變，我

也要適應時代。所以在大學裡我都只教選修科，上課時沒有人敢電話響，這是尊重其

他同學，我也尊重學生，課堂上的大家互相尊重，再尊重課堂。我的課也沒有人遲到，

在中大的最後一課，學生都仍做到，這令我感動。」

從事教育四十多年，小思老師表示從來沒有壓力。

「我試過在一間職業先修學校，最高峰時同一學期教十班國文，學生們對文科不重

視，但我只會想辦法做到最好，令學生有興趣。強調壓力只會令自己辛苦，受挫折、

被人罵後，最重要是解決問題，而非乾坐著。我一上課就會很興奮，不會苦口苦面，

不會把自己的苦惱帶入課室，要善於化解壓力。」

我們說：「不過現在很多老師都要面對沉重壓力。」

小思老師諷刺地回應：「現在教書愈認真，就愈死得快，即使盡力都做得不好。」

「是否教育制度未能配合老師？」

「現在的教育制度、社會氣氛、尊師重道都有問題，教改令老師需要做很多無謂的

文書工作，而非面對學生。教育應該從根基做起，現今的教改，政府非層壓式地增加

老師的負荷，而是多方面壓迫教育工作者。有些學校也沒有長久的教育理念，以為老

師勤力就是好事，令老師沒有空間。以前，我教中學時總爭取飲下午茶，無論與同事

抑或同學，這個空間很重要！」
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小思老師續說：「現今社會風氣也令學生不尊師重道，有甚麼問題都與老師有

關，又有單親家庭等環境因素，令老師既是教師、又是家長、也是社工。現在教書愈

來愈難了，聽很多我以前的學生說，他們要很多時間接觸學生，要打好信任基礎，浪

費很多時間。」

小思老師覺得這種風氣沒得解決，她帶著無奈的眼神說：「我跟一些資深中學老

師開座談會，他們說早上六時出門口，到晚上十一時才回家，早走反而被人指懶惰，

我還有甚麼可以幫他們？我現在都不演講了，因為說風涼話太易。教改，沒有經過詳

細考慮，老師的負荷重了很多，但付出的精力時間，並非投放在教育上。」

她又認為老師們應該有所表態：「老師們沒有表達過、反抗過，只會接受。不是

要老師去強硬示威，雖然政府的諮詢是純粹諮詢，但也應有一堆人起來提意見書。」

「你覺得現在的中文教育如何？」

「現在的中文教育退步了，叫學生不用背，說背書會蠢、辛苦，我中學時已背《四

書》，現在中國的初、高中生也有必背的古詩詞課程。背書對我們廣東人有好處，背

了的文字對寫作很有用。」

「香港的教育是往後走嗎？」

「又不可這樣說，因為我們的科技都在向前走，學生要兼顧的東西太多，分散注意

力的東西也比較多，我只是希望他們在文科繼續有堅持。讀理科、工商管理是世界的

大趨勢，這是為了生存，但我相信每個人都有短時期喜歡文學。學文學，行有餘力，

養成習慣，在平日抽空閱讀，找老師問問，堅持下去便會愈來愈喜歡。」

小思老師於○三年放下教鞭，還記得電視節目《情常在》裡，螢幕上的她，淚水

從眼中緩緩淌下。今天，她過著退休生活，說現在都忙著去玩、去旅行，她最常去的

是日本和中國大陸，又或者做與本行無關的事。面前的她眼帶微笑，願她生活永遠愉

快。
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